

# Diario de Burgos

Año XXII.—Núm. 6.45.—Bur4gos.

Imprenta, Redacción y Administración: calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono núm. 165.

Lunes 15 de Julio de 1912.

## Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la Relojería de Luis Torres.

Plaza Mayor, 35 y 36

## Eusebio Moranchel

Antiguo Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid

Único Gabinete en Burgos, montado con todos los adelantos modernos

Dentaduras de todas clases, coronas y puentes, últimas creaciones americanas; incrustaciones en oro y porcelana.

Precios y condiciones al alcance de todas las fortunas.

Espolón, 2 y 4, junto al Arco de Santa María.

## AGUA de BORINES

SIN RIVAL para mesa, estómago, intestinos, diabetes y artritis.

Pídase en farmacias, hoteles y droguerías.

GRAN BALNEARIO en Asturias, con todos los adelantos modernos y al alcance de todas las fortunas.

Abierto de 15 de Junio a 15 de Septiembre.

## Doctor C. Urraca

OCULISTA

Consulta de 11 a 2.—Gratís a los pobres

LAIN-CALVO, 18, PRAL.

## Dr. Merino

Médico director de la «Gota de leche»

Especialista en enfermedades de los niños

CONSULTA DE DOCE A DOS.

Portales de Antón, núm. 16, 2.º

Para los pobres consulta gratis los lunes, miércoles y viernes, de nueve a once en la «Gota de leche» (calle de San Juan).

## José Santa María

MÉDICO

Auxiliar de la Beneficencia Municipal

CONSULTA DE DOCE A UNA Y MEDIA.

Lain-Calvo, 35, 1.º

## Ecos políticos

DESDE MADRID.

Como desgraciadamente en el mundo político no ocurre nada que digno de anotar sea, el cronista se ve en la necesidad de reparar ávidamente la prensa, en busca de una noticia medianamente comestible.

Y de allí, de la región gallega, fecunda en estos días en todo género de noticias estupendas, nos viene una como anillo al dedo. Claro es que no nos quedamos de su absoluta actualidad, pero como nos parece altamente interesante, la acogemos y sobre ella divergemos plicida y amablemente, si en nuestro propósito acertamos.

Conocidas son de toda España, pues buen cuidado tuvo el de que así sucediera, las numerosas excursiones de Rodrigo Soriano por todas las poblaciones fronterizas de Portugal.

Cuentan, y sobre todo, nos cuenta él, que ha prestado extraordinarios servicios a la república lusitana, cosa que tiene sin cuidado a una porción bastante respetable de españoles: refiérenos el radical diputado, que a sus gestiones se han debido numerosas prisiones de monárquicos portugueses, y que por él se han cogido bastantes alijos de armas, con destino a las fuerzas defensoras del ex-Rey D. Manuel de Braganza.

A muchos parecerá poco gallarda la actitud del aludido representante en Cortes pero como él se pavonea de ello, no queremos ser nosotros más papistas que el Papa.

Apudando sus correligionarios si así lo estiman oportuno, y si entre ellos son un mérito las delaciones, cosa hasta cierto punto discutible.

Pero, con ocasión de esas expediciones, parece haber ocurrido un incidente en un hotel de Orense, momentos antes de presentarse Soriano ante sus correligionarios en el meeting del teatro de Tamberlik.

Entre las personas que se hallaban en la mesa del hotel, había varias señoras, haciendo comentarios diversos sobre la conducta del diputado radical. Como parece que en su mayoría eran favorables, D. Rodrigo erguiose triunfador ante el femenino concurso, dispuesto a prodigar madrigales con la misma facilidad que unos días antes prodigó delaciones.

Cuando mayor era su satisfacción, vino a turbarla un pequeño y enojoso incidente.

Subitamente irrumpe en amplio salón en que está instalado el comedor, una joven de imponente belleza, activa mirada y perfil aristocrático.

La palidez mate de su rostro admirable, realza infinitamente el tónus circular azulado que rodea sus ojos.

Una sombra de honda tristeza la circunda, y su andar pausado y señorial tiene cierta majestuosidad cortésana.

Lentamente avanza hacia el grupo formado por los comentaristas que rodean a Soriano. Se hace un punto el silencio, y el diputado radical, a fuer de caballero galante, tiene para la señora una frase tributaria a su espléndida belleza. Una fina sonrisa de la dama agradece el cumplido caballeresco, y la conversación continúa su curso.

Renuda el diputado su peregrinación por tierra portuguesa, habla de los banquetes que le fueron ofrecidos en las plazas que visitó, y pone sus palabras un comentario a cargo para los que siguieron la aventura loca de Paiva Couceiro, sin entusiasmo y sin valor.

ponde la mayor gloria en esta empresa; en ella, no tan sólo rescató la frente de retador imprudente, que sobre él pesaba desde la rota de Alarcos, sino que colocó su nombre al lado de los más insignes capitanes.

Año tras año, con constancia admirable, ocupase en los preparativos de la lucha, y llegado el momento de salir a campaña, no tan solo asumió la dirección suprema, sino que a sus expensas costó toda la expedición.

Los Reyes de Aragón y Navarra y sus valientes súbditos cumplieron como buenos, cooperando con su ayuda y ánimo esforzado a la consecución de la victoria.

¡Última grande es que no pueda decirse lo mismo de Alfonso IX de León, que por odios y rencillas particulares no acudió en socorro del castellano!

En cuanto a los cruzados extranjeros, que oyendo la voz del Pontífice, ó mejor dicho, la de sus particulares intereses, a juzgar por su conducta posterior, cuando vieron que no podían saciar sus instintos tangerinos y ansias de pillaje, se retiraron sin honra ni provecho, poniendo por pretexto el serles insufrible el calor de Andalucía; esta cobardez se redujo en mayor gloria de los soldados españoles, que sin extraño auxilio supieron llevar la mejor parte.

Consolador espectáculo en verdad debió ser la llegada a Toledo de los reyes cristianos, al frente de sus huestes, recibidos por las jubilosas aclamaciones de los agradecidos toledanos.

Vencedores los reyes españoles, la lucha legendaria contra el moro dió un paso de gigante, y el porvenir de las naciones monárquicas españolas se presentaba como un cielo sin nubes, que dejaba entrever la consoladora esperanza de que en un plazo relativamente próximo, la ensada independencia del yugo mahometano sería una realidad.

Así sin duda debieron comprenderlo aquellos denodados guerreros, que en tan glorioso día regaron con su sangre el campo de batalla. La Historia no nos legó sus nombres, por ser labor inaccesible a las humanas fuerzas, mas la patria los acogió amorosa entre sus predilectos y no se llamará buen español, ni mucho menos buen castellano, quien al recordar hoy tan gloriosa efeméride no dedique un piadoso recuerdo a los que allí triunfaron.

ISMAEL GARCÍA RÁMILA.

## TEATRO

COMPANÍA DE ANITA MARTOS.—La losa de los sueños y Flor de los Pazos.

Ante una concurrencia bastante numerosa y sumamente distinguida, hizo el sábado su debut la notable compañía de Anita Martos.

Es esta una actriz de alto rango social y elevado espíritu artístico, que después de esmerado aprendizaje en el Español y en la Comedia, de Madrid, se ha constituido en empresa, agrupando en torno suyo a cómicos de prestigio y poniéndolos bajo la dirección de un actor tan reputado y aplaudido como Luis Reig.

Burgos es la primera población en que vuela por cuenta propia la señorita Martos, y a fe que la gentilísima actriz no olvidará fácilmente su primer vuelo, en el que dos obras a cual más hermosa y emotiva, la proporcionaron la iniciación del aplauso como figura principal.

Presentase la compañía con *La sombra del padre*, gallarda creación de Martínez Sierra, y de esas comedias que exaltan ó iconoclastizan, sin términos medios. El público no tuvo que vacilar un instante; la maestría insuperable de Luis Reig, admirable creador del astur repatriado, habría sido más que suficiente para la exaltación de la compañía, pero como si no hubiere bastado, el talento de Anita Martos, su elegantísimo porte y su exquisito arte escénico y la fina vis cómica de Rubio, inclinaron definitivamente la balanza al lado de los elogios.

El resto de la compañía, débil en esta obra, no conquistó aplauso alguno. El triunfo fué absolutamente personal para Anita, Reig y Rubio.

Se estrenó después *La losa de los sueños*, última obra del maestro Benavente y el primero de los éxitos de la pasada temporada de Lara.

El anuncio de tal comedia había despertado gran interés y al levantarse el telón, recorrió la sala ese enticheo, mezcla de interés, de curiosidad y de augurios que precede a los grandes silencios.

Un café, por cierto muy vistosamente presentado, nos ofrecía su tertulia de músicos de poca monta y autores famélicos, que charlaban de sus predilecciones líricas, de sus excesos dramáticos y de toda la romántica elaboración de sus sueños de triunfo. Llegan después otros conturbiados del mismo pelaje y de cadencia análoga, y uno de ellos, el más soñador, el más idealista, el más visionario, refiere una trágica historia de un poeta que muere tísico, dejando tras de sí el vago aroma de unos versos que afirman «ser la vida los sueños».

Sobre este pensamiento, ha construído Benavente los dos actos de su obra, haciendo una fábula sencilla, de nobilísima pasión, que el más soñador, el más visionario de los conturbiados del café, siente por una mujer deshonrada.

*La losa de los sueños* obtuvo un éxito completo, franco y ruidoso, impresionando mejor el acto segundo que el primero. La interpretación, esmerada en conjunto, fué notable por parte de la señorita Martos, que encarnó con absoluta verdad la protagonista, de la señora Santoncha y de los señores Reig y Mancha.

Otra obra, también hermosa y con li-

sonjero éxito también, se estrenó anoche. *Flor de los Pazos*, de Linares Rivas.

La concurrencia a este estreno fué numerosísima, viéndose en las localidades preferentes a las más distinguidas familias de Burgos.

*Flor de los Pazos* es un lindo poema rural, con toda la dulce placidez de las simplosísimas costumbres de las montañas gallegas. Unos amores de niño, olvidados por la expatriación y renacidos cuando vuelve él a la vetusta casona solariega, constituyen toda la tesis de la obra, que no arrastra la monotonía propia del medio ambiente en que se desarrolla, gracias a la amenidad que ha sabido imprimirle el autor, mezclando con esos amores de nostalgia, otras escenas pasionales, de una verdad asombrosa.

Poquito faltó para que la interpretación fuese perfecta; un solo actor, el señor Llopis, estaba fuera de su papel y desconociéndole en absoluto. Los de-

más, todos muy bien, distinguiéndose la señorita Martos, que realizó supremamente la protagonista, llenando de ingenuidad, de candor, de sencillez, los parlamentos y demostrando exquisito gusto escénico en el vestir y profundidad de estudio y observación en el recitar. La señora Santoncha se hizo aplaudir justamente en los dos matices que tiene su papel de loca. Los señores Reig y Palma, admirables de veras.

Los días que llevamos de temporada han terminado las funciones a las dos de la madrugada, hora avanzadísima para el público, que no puede levantarse a la que se le antejo. Téngalo presente la empresa y procure corregirlo.

SILVIO.

El miércoles, *La Escuela de las Principales*.

Daba guardia de honor una sección de lanceros y artilleros.

Ofició el obispo de León y un coro de 150 ejecutantes, incluso el «Orfeón-Burgos», interpretó una misa de *Requiem* del siglo XVI, del gran maestro Vitoria.

A la elevación, todas las bandas de la guarnición batieron Marcha Real, resultando un momento imponente.

El obispo auxiliar de Toledo, señor Melo, ha pronunciado una grandilocuente oración, de tonos patrióticos y de homenaje a los mártires de la Patria, oración que es absolutamente imposible extraer, pues que merecería publicarla íntegra para que pudieran admirarse los hermosos pensamientos del sabio prelado burgalés, emitidos en cincelados párrafos.

Finalmente, se entonó un solemne responso ante el túmulo.

## Llegada de forasteros

Vienen los trenes y automóviles del servicio público atestados de viajeros para asistir a las fiestas.

## El Nuncio

En el rápido de esta tarde ha llegado el Nuncio de S. S., habiendo sido recibido en la estación por todos los prelados, autoridades civiles y militares y otras muchas personalidades.

## La corrida

Crece la animación para la corrida de mañana, siendo extraordinario el pedido de localidades.

Pastor y Galillo torearon ayer en Pamplona y Málaga, respectivamente, sin novedad.

## Programa de fiestas

Día 16.—A las nueve: Misa de pontifical en la S. I. M. en conmemoración del triunfo de la Santa Cruz, que celebrará el Emmo. Sr. Cardenal Vico, pronuncio de Su Santidad, predicando en ella el Excmo. y Rmo. Sr. Arzobispo de Burgos.

Se cantará la misa dedicada al triunfo de la Santa Cruz, en mi mayor, a cuatro voces y grande orquesta, del maestro Barrera, dirigida por su autor.

Al terminar la misa se pondrá en marcha hacia el Monasterio de las Huelgas, llevando los gloriosos trofeos de las Navas, una solemne procesión cívico-religiosa-militar, que terminará en el referido Monasterio con un solemne *Te-Deum*.

Por la tarde, a las cuatro y media, tendrá efecto una magnífica corrida de toros, en la que se lidiarán seis de la ganadería de D. José Anastasio Martín, vecino de Sevilla, por los diestros Vicente Pastor y Rafael Gómez Galillo, con sus correspondientes cuadrillas.

A las nueve de la noche, función de cinematógrafo en el paseo del Espolón, y concierto y baile en los sitios ya expresados para estos festejos.

Y a las diez, en el teatro Principal de la ciudad, la solemne sesión literaria, en la cual pronunciará un discurso el excelentísimo señor D. Alejandro Fidal y Mop, director de la Real Academia Española, se dará a conocer el interesantísimo *Carta de Cruzada*, compuesto a principios del siglo XIII, al prepararse las fuerzas cristianas para la batalla, que se efectuó en las Navas, por el poeta provenzal «Gauvedan», y se cantará el *Himno a Castilla*, obra del maestro burgalés D. José Nicolás Quesada.

## Honores

En la procesión de mañana cubrirán la carrera las fuerzas de la guarnición y se rendirán honores al histórico pendón de las Navas, disparándose 21 cañonazos cuando salga de la Catedral y otros 21 a su entrada en el Real Monasterio de las Huelgas.

## Aviso importante

Las comisiones de fuera que hayan de formar en la procesión pueden recoger en la Secretaría del Ayuntamiento un ejemplar impreso del itinerario, para el mayor orden del acto.

## Himno de Castilla

Ayer, a las tres de la tarde, se celebró en el Teatro principal un ensayo general con todos los elementos que han de tomar parte en la ejecución del *Himno de Castilla*.

Atentamente invitados por el director señor Quesada tuvimos el gusto de asistir a dicho ensayo, sacando muy buena impresión de aquel conjunto de voces que, por su gran número y afinación, ha de merecer, seguramente, el aplauso de todos cuando el himno se cante en público.

## Procesión cívico-religiosa

La comisión encargada de organizar acto tan grandioso, al objeto de conseguir el mayor orden en honor de su solemnidad y brevedad, dado también el enorme número de los que se supone acudirán, pues para ello han sido invitados, ha dispuesto la publicación del orden procesional siguiente:

Piquete de la guardia civil.  
Gigantones, danzantes y clarinetos.  
Comisiones de Escuelas y Colegios de niños, presididos por sus maestros.  
Aranda. Cruces parroquiales, Ayuntamientos y Asociaciones del partido judicial, que se colocarán en grupos, observando el orden alfabético para la colocación dentro del grupo, formando aquellos los diferentes pueblos.  
Aguilar de Campó, id., id., id.  
Belorado, id., id.—Brieviesca.  
Castrogeriz, id., id., id.  
Lerma, id., id., id.—Miranda de Ebro, id., id., id.  
Salas.  
Sedano, id., id.  
Reinos, id.  
Villadiego, id., id.  
Villareyo, id., id.  
Partido judicial de Burgos, id., id.

## Centenario de Las Navas de Tolosa

### La solemnidad de ayer

De imperecedero recuerdo será para los burgaleses la solemnisísima fiesta celebrada ayer en el Real Monasterio de Las Huelgas, primera de las organizadas para conmemorar el VII Centenario de la gloriosa jornada de Las Navas de Tolosa.

Desde primera hora comenzó a afluir un gentío inmenso al barrio de Huelgas, que presentaba un alegre aspecto, engalanadas sus casas con vistosas colgaduras.

Al lado de los lujosos automóviles y carruajes de todas clases, veíanse los modestos carros de los aldeanos, que en número crecidísimo acudían a Burgos.

Sin cesar iban llegando al Real Monasterio prelados, autoridades, corporaciones, representantes de las Ordenes Militares, maestrantes y gentiles hombres, que daban una brillante nota de color con sus variados uniformes, siendo recibidos por el administrador de los Reales Patronatos, señor Comilges; capellanes, y empleados, los cuales iban indicando el sitio que cada cual había de ocupar en el amplísimo coro de la Comunidad y que llenaba por completo el elemento oficial.

En primer término se situaron todos los prelados que aquí se encuentran con motivo de las fiestas.

Seguían los caballeros de Calatrava, señor marqués de Laurencio, y de Montesa, D. José Manuel Muguero, de uniforme de gran gala; D. José de la Azeula, que vestía el de comandante de Infantería, y señor marqués de Cruillas, barón de Petrais, maestrante de Zaragoza, con uniforme de comandante de Artillería.

Gentiles hombres de Cámara, señores D. Juan Muguero Cusi, marqués de Murga y Flores Calderón, de uniforme.

Senador D. Antonio Martínez del Campo; diputados a Cortes señores Aparicio, Macorra y Fournier, y Diputación provincial.

Delante del sepulcro se hallaba el Ayuntamiento en corporación, con mayores y timbaleros, presidido por el señor gobernador civil D. Ricardo Martínez.

A uno y otro lado del coro tomaron asiento las demás representaciones, siendo lucidísima y numerosa la militar, que presidía el general gobernador, señor marqués de Puerto Rico, y en la que figuraban la comisión del batallón cazadores de Las Navas, presidida por su teniente coronel D. Luis Bermúdez de Castro, gentilhombre de Cámara, y los oficiales de Caballería señores Liniers y Muguero, con uniforme de media gala de la Escuela Real.

Estaban también el Cabildo Catedral, Instituto, representado por los señores Alonso de Armijo, García de Querado, Roca y Gil Baños; comisiones de Hacienda, Escuela Normal Superior de Maestros, el coro parroquial, órdenes religiosas y otras muchas representaciones oficiales de los diversos centros y dependencias, que resulta imposible enumerar.

El Real Monasterio presentaba un soberbio aspecto, invadido totalmente por el público, que se estrujaba por ganar un puesto; luciendo una iluminación realmente espléndida, y adornado con ricos tapices y trofeos de inestimable valor histórico.

El sepulcro del Rey Alfonso estaba cubierto de flores, destacándose en la cabecera el pendón de Las Navas de Tolosa.

A las diez y media en punto comenzó la misa, oficiado de pontifical el obispo de Vitoria, ayudado de dos señores canónigos.

La capilla de la Catedral cantó a grande orquesta la misa «Exultate Deo», a cuatro voces, del maestro alemán Stehle.

Terminado el santo sacrificio se entonó un solemne responso ante la tumba de Alfonso VIII.

A continuación ocupó la sagrada cátedra el señor obispo del Burgo de Osma, quien pronunció una oración eucarística, hablando en hermosos períodos de la Religión y la Patria y presentando en la segunda parte de su discurso al Rey Alfonso el de Las Navas como gobernante y como caudillo insignie, ante cuyo sepulcro rindió campalido homenaje.

Eran las doce y media cuando terminó esta suntuosa fiesta.

Los señores capellanes del Monasterio repartieron entre los invitados unos artísticos programas de las funciones re-

ligiosas del centenario, con la siguiente dedicación:

«A gloria de Dios, exaltación del triunfo de la Santa Cruz y testimonio de gratitud eterna é infinita al Rey Alfonso VIII, dedica este recuerdo la ilustrísima señora Abadesa y Comunidad del Real Monasterio de las Huelgas de Burgos, con motivo del VII centenario de la batalla de las Navas de Tolosa.»

Lleva dicho programa magníficas reproducciones en fotográfico de la cruz del arzobispo D. Rodrigo Jiménez de Rada, donada por él mismo a la comunidad; del trofeo cogido a los moros en la batalla de las Navas y que se conserva en Huelgas, y del privilegio de Alfonso VIII, donando el Real Monasterio a su abadesa y comunidad.

El señor Vellido obtuvo interesantes fotografías de la fiesta.

### Misa de campaña

En el Párral hallábase formada toda la guarnición.

Allí se trasladaron desde las Huelgas el señor general gobernador, a caballo, con su Estado Mayor, y todo el elemento oficial.

En la explanada central de aquella deliciosa posesión se levantaba un artístico altar, adornado con cañones y otros trofeos, combinados con mucho gusto.

Habiase cercado con gallardetes el espacio destinado a las autoridades y comisiones.

Dijose una misa de campaña, resultando el acto en tan ameno lugar de un efecto indescriptible, principalmente en el momento de la elevación.

Durante la misa tocó la banda del regimiento de la Lealtad.

La concurrencia de público era extraordinaria, no obstante el frío que se dejaba sentir y estar amenazando lluvia.

A continuación se verificó un brillante desfile de las tropas en columna de honor, ante el general gobernador militar, que se había situado en la Avenida de la Isla.

Fué presenciado por un gentío inmenso y terminó a las dos de la tarde.

### Festejos suspendidos

A media tarde se desencadenó una tormenta, con torrencial lluvia, que continuó con pequeños intervalos, obligando a suspender la fiesta de aviación y todos los demás festejos anunciados para la noche.

Esto causó la natural contrariedad en el público, que se refugió en la Exposición de arte retrospectivo y sociedades de recreo y cafés, pues resultaba verdaderamente molesto andar por las calles, algunas de las cuales quedaron convertidas en arroyos.

En el aeródromo de Gamonal han estado constantemente, día y noche, los operarios del Ayuntamiento, para arreglar los desperfectos que pudiese causar el temporal.

Para que el público pueda estar al corriente de la fiesta de aviación se pondrán en el Correo las siguientes señales: blanco, que significa se efectuarán vuelos; verde, vuelo probable, y rojo, suspendida la aviación.

El «Orfeón-Burgos» cantará esta noche en el Espolón, por no haberlo podido efectuar ayer.

### Por los mártires de la Patria

Esta mañana, a las diez y media, se celebraron en la Catedral suntuosos funerales, en sufragio de los generales, jefes, oficiales, clases é individuos de tropa muertos en la campaña de Melilla.

El grandioso templo se hallaba atestado de público, que llenaba incluso el coro.

La nave central se había reservado para el elemento oficial, que constituían los mismos prelados, autoridades, corporaciones y personalidades de la solemnidad de ayer en Huelgas, mas los señores D. Francisco Medieta, caballero de Alcántara y maestrante de Ronda, cuyo uniforme vestía, y D. Carlos Crespi de Vallaura, conde de Serramagna, y D. Manuel Crespi de Vallaura, maestrante de Zaragoza, también de uniforme.

Bajo el crucero se elevaba sobre roca una monumental cruz, con crespones y los colores nacionales, rematada por una corona de musgo y roble.

Al pie veíanse un cañón, con otros trofeos, la bandera de la Patria y una corona de flores naturales, formando un conjunto severo y artístico.

Gremios presididos por sus juntas. Asociaciones religiosas de hombres, por orden de antigüedad de fundación. Bancos, oficinas de Hacienda, Turismo, Prensa, Cámara de Comercio, Asociación de propietarios. Actuarios y procuradores. Médicos y farmacéuticos. Escuelas Normales, comisión de alumnos presididos por sus profesores. Instituto, id. id. id. Ingenieros civiles y personal á sus órdenes. Abogados. Cruces parroquiales. Clero secular y regular. que se colocará en dos filas paralelas para que en el perímetro de las mismas se coloque en primer término la cruz de Alfonso octavo y en derredor de ella los caballeros de las Ordenes militares y Maestranzas. Seguidamente los gentiles hombres de cámara y mayordomos de semana de la Real Casa. Estandarte que perteneció en la batalla á los musulmanes. Comisión ofo del batallón Cazadores de las Navas de Tolosa. Estandarte victorioso de Alfonso VIII. Este grupo irá cerrado por los reverendos Prelados. Diputados provinciales, jefes de administración civil, comisario regio de Fomento y grandes cruces. Autoridades civiles y militares, por el mismo orden que en la procesión del Santísimo Corpus Christi. Senadores y diputados á Cortes. Ayuntamiento en Corporación, presidido por el señor gobernador. Los que formen del número 1 al 26, procurarán estar á las nueve y media de la mañana en el trayecto comprendido entre el Arco de Santa María y Banco de España, para que se les señale el puesto que han de ocupar. El número uno de la procesión formará frente al edificio de dicho Banco y el número 26 á la salida del Arco de Santa María. Para mayor orden se colocarán carteles con la numeración correspondiente á lo antes establecido, en sitios visibles y al lado derecho de la carrera. El camino que seguirá la procesión será: Avenida y paseo de la Isla, Puente de Malatos, Hospital Militar y camino del Monasterio de las Huelgas. El tránsito de carruajes y transportes quedará prohibido en toda la carrera, desde las nueve y media de la mañana.

**Tiro de Pichón**

Con motivo de las fiestas del VII Centenario de la batalla de las Navas de Tolosa, ha organizado la Sociedad esta tirada extraordinaria de Tiro de Pichón, en la que se disputarán el título de Campeón de Burgos y otros premios. La tirada tendrá lugar en el stand de la Sociedad, á las tres y media en punto de la tarde del día 17 de Julio, comenzando por la subasta de escopetas, que se hará en las mismas condiciones que en las tiradas ordinarias. Una jornada compuesta por los señores D. Octavio V. Dato, D. José María Mariátegui y D. Tomás González, resolverá, en fallo inapelable y aplicando las condiciones especiales de esta tirada y las generales de los Reglamentos, cuantas incidencias pudieran surgir con motivo del tiro y declararán con igual carácter, cada pájaro, bueno, malo ó nulo. Las entradas para presenciar este concurso se venderán en el mismo stand de la Sociedad.

**CONDICIONES GENERALES**

1.ª Las marcadas en los Reglamentos, general de la Sociedad y en el especial de tiro. 2.ª Podrá tomar parte en esta tirada extraordinaria todo el que estuviere inscrito como socio en la Sociedad. 3.ª A toda persona que tome parte en este concurso se la considerará enterada, sin reservas, de todo lo dispuesto en los Reglamentos y condiciones especiales para este tiro y sometida á todas las consecuencias que de los mismos pudiera resultar.

**CONDICIONES ESPECIALES**

1.ª Para ser admitidos á tomar parte en la tirada se pedirá la inscripción en el stand de la Sociedad todos los días, desde la publicación de este programa hasta las tres de la tarde del día 17 de Julio. 2.ª Por cada inscripción abonarán los que fueran socios con anterioridad al 1.º de Julio 25 pesetas y 50 los que lo fueran desde fecha posterior; 25 pesetas por los 12 pájaros, y por cada pájaro para resolver empates abonará el tirador 250 pesetas. 3.ª El número de pájaros que se soltarán á cada tirador será el de 12, uno á uno y en rueda con todos los inscriptos. 4.ª El orden de tiradores se determinará por sorteo, el cual tendrá lugar en el stand de la Sociedad el día 17 de Julio, antes de la subasta de escopetas. 5.ª Todos los tiradores dispararán á la distancia de 23 metros, sin aumentos por premios ganados en otros concursos, ni disminuciones por calibres de escopetas. 6.ª El calibre máximo de la escopeta ha de ser el de 12. El perdigón más grueso para todos los calibres, el del número 5. El peso máximo del plomo 36 gramos por cartucho. 7.ª Cualquier condición especial de esta tirada podrá ser modificada previo anuncio por la Comisión especial de Tiro, de la Sociedad organizadora. 8.ª Si no pudiera terminarse la tirada en la tarde del día 17 de Julio, continuará á las cuatro de la tarde del día siguiente. 9.ª Cuatro cerros excluyen con derecho á igualar. 10.ª Por cada pájaro que no se tire se abonará al tirador 150 pesetas. Estos reglamentos están á disposición del público en el stand de la Sociedad.

**PREMIOS (1)**

1.º Se adjudicará al vencedor: Una copa de plata, regalo del Excmo. Ayuntamiento de Burgos, (2) y ganará el título de Campeón de Burgos.

2.º Estos premios se adjudicarán á cada tirador por el número de pájaros que mate y se cobren dentro del radio de la tela metálica. Los empates se resolverán, tirando los empataos un pichón cada uno, alternando en y en rueda si fueran más de dos, haciéndose el cómputo de pájaros buenos, malos

lo de Campeón de Burgos en el año 1912 y el 50 por 100 de la inscripción en metálico. 2.º Premio de los señores Senadores y Diputados á Cortes de la provincia. 3.º El 40 por 100 de la inscripción. Burgos 10 de Julio de 1912.—El Presidente, Julio Diez Montero.—El Secretario, Ramón Almuzara.

**Lawn-tennis**

Han quedado expuestos en casa del señor Moliner los premios para el concurso. El Excmo. Ayuntamiento regala una copa. El Salón de Recreo un estuche de viaje y un lindo espejo. El Círculo de la Unión un reloj despertador y un juego de boquillas. La Sociedad «Lawn tennis», entre otros, dos raquetas «Drivz», y El presidente de la Sociedad señor G. de Cadiñanos, un juego con útiles para afeitar. Hace días empezaron á jugarse los partidos eliminatorios y prometen ser muy interesantes los que se jueguen el día 18, para hacer la adjudicación de los premios y disputarse la copa del campeonato.

**Salón de Recreo**

La hermosísima fiesta celebrada anoche en esta distinguida Sociedad ha superado en brillantez y animación á la última de las pasadas fiestas de San Pedro. Mayor concurrencia de lindas señoritas no hemos visto nunca y bien puede asegurarse que lo más bello y elegante de nuestra buena sociedad se ha dado cita en la noche de ayer en el Salón. Los comedores á las dos de la madrugada presentaban animadísimo conjunto, una nota de alegría y expansión capaz de hacer olvidar la tristeza que á todos los burgaleses nos produjo el día de invierno que padecemos ayer. Los carnes alegóricos y bastante bien ejecutados por artistas burgaleses merecieron aplausos generales. Desde las once de la noche hasta las cinco de la mañana vimos muchas y muy distinguidas damas y gentiles señoritas, entre las que recordamos á las señoras de Maorra, viuda de Huidobro, Elizalde, Arnaiz, Alfaro, Martínez del Campo (D. A.), González, Molina, Diez-Montero, Larrumbide, de Simón, Orduña, Martínez del Campo (D. E.), Romeo, Vara de Rey, Sáenz, Fuente, Pradera, Fournier, Morena, Gil Delgado, Villarejo, Soto, Manjarrés, Gil Baños, García de Quevedo y Yagüez y señoritas de Yarto, Martín González, Larrumbide (Blanca y Lola), Ortigosa, Quintana, de Simón, Pino, Manco, Martínez del Campo, Romeo, Corral, Villarejo, Orduña, Gil Delgado, Pradera, González, Molina, Pérez Gay, Vara de Rey (R. y C.), Martos, Morena, Diez-Montero, Nebreda, Keller, Lastra, Ortiz, Ugarte y no sabemos si algunas más, pero si siempre es perdonable alguna omisión de este género, más lo es en la presente ocasión, pues con tanta cara bonita hasta la memoria se pierde.

**Una velada**

Esta tarde, á las seis, se celebrará una velada en la Universidad Pontificia, en honor del Emmo. Sr. Pronuncio de Su Santidad y Excmos. Prelados que en Burgos en encuentran. He aquí el programa: Prolusión, D. Lorenzo Abad Sáiz. I El noble Rey Alfonso VIII, discurso, D. Daniel Torre Garrido. II Romanza, Verdi, cantada por el bajo de la ópera Hausse, señor Mar-dones. III La gran victoria, poesía, D. José Palacios. IV La Montaña, Zapata, orfeón. V El magnánimo D. Rodrigo, arzobispo de Toledo, discurso, D. José Ortega Alonso. VI La nostalgia, Anglada, señor Mar-dones. VII Burgos ante el sepulcro de Alfonso VIII, poesía, D. Pedro Mingo Estechea. VIII Marcha triunfal, Gounod, orfeón.

**Los fuegos japoneses**

Los fuegos tendrán lugar mañana, en vez de esta noche, en el puente de Castilla.

**Al aerodromo**

A media tarde se ha puesto frente á Correos una bandera verde, y ante la probabilidad de que haya vuelos dirigese una gran muchedumbre á Gamonal. La tarde es apacible. Probablemente se retrasarán los vuelos hasta las seis, para que pueda asistir D. Alejandro Pidal, que es esperado en el rápido.

**La fiesta literaria**

Hoy al mediodía se ha reunido la comisión organizadora de la fiesta literaria, con objeto de determinar la forma en que han de distribuirse las localidades del teatro. Dicha fiesta será por invitación, habiéndose acordado repartir las localidades entre las autoridades, corporaciones, personajes, forasteros invitados, prensa, personas y entidades que han contribuido á la suscripción popular, junta magna organizadora del Centenario y personal que tomará parte en la fiesta.

**Crónicas militar**

Se ha concedido la plaza de San Hermenegildo al comandante de San Marcial D. Marcos Rueda Elfa.

**DESTINOS EN ARTILLERÍA**

Comandantes.—D. Enrique Muñoz Cobos y Arredondo, de excedente en la segunda región, y en comisión en el parque de la Comandancia de Cádiz, al tener ó nulos en cada vuelta completa y adjudicándose los premios en cuanto haya diferencias. 2.º) Para que esta copa sea de la exclusiva propiedad del tirador es condición precisa que la gane dos años seguidos ó tres alternos. 3.º) A los tres vencedores en este concurso se les entregará un diploma firmado por el Presidente y el Secretario de la Sociedad.

**CRUCES**

Se ha concedido la plaza de San Hermenegildo al comandante de San Marcial D. Marcos Rueda Elfa.

**DESTINOS EN ARTILLERÍA**

Comandantes.—D. Enrique Muñoz Cobos y Arredondo, de excedente en la segunda región, y en comisión en el parque de la Comandancia de Cádiz, al tener ó nulos en cada vuelta completa y adjudicándose los premios en cuanto haya diferencias. 2.º) Para que esta copa sea de la exclusiva propiedad del tirador es condición precisa que la gane dos años seguidos ó tres alternos. 3.º) A los tres vencedores en este concurso se les entregará un diploma firmado por el Presidente y el Secretario de la Sociedad.

**CRUCES**

Se ha concedido la plaza de San Hermenegildo al comandante de San Marcial D. Marcos Rueda Elfa.

**DESTINOS EN ARTILLERÍA**

Comandantes.—D. Enrique Muñoz Cobos y Arredondo, de excedente en la segunda región, y en comisión en el parque de la Comandancia de Cádiz, al tener ó nulos en cada vuelta completa y adjudicándose los premios en cuanto haya diferencias. 2.º) Para que esta copa sea de la exclusiva propiedad del tirador es condición precisa que la gane dos años seguidos ó tres alternos. 3.º) A los tres vencedores en este concurso se les entregará un diploma firmado por el Presidente y el Secretario de la Sociedad.

**CRUCES**

Se ha concedido la plaza de San Hermenegildo al comandante de San Marcial D. Marcos Rueda Elfa.

**DESTINOS EN ARTILLERÍA**

Comandantes.—D. Enrique Muñoz Cobos y Arredondo, de excedente en la segunda región, y en comisión en el parque de la Comandancia de Cádiz, al tener ó nulos en cada vuelta completa y adjudicándose los premios en cuanto haya diferencias. 2.º) Para que esta copa sea de la exclusiva propiedad del tirador es condición precisa que la gane dos años seguidos ó tres alternos. 3.º) A los tres vencedores en este concurso se les entregará un diploma firmado por el Presidente y el Secretario de la Sociedad.

cer regimiento montado, cesando en dicha comisión. D. Rafael Souza y Bueno, del tercer regimiento montado, á excedente en la segunda región. Primeros tenientes.—D. José Gil y Otero, del regimiento de sitio, al tercer regimiento montado. D. Mariano Saiz y Ramírez de Verger, del primer regimiento montado, al tercero. Segundos tenientes (E. R.)—D. Antonio Hernández y Aldeguer, del tercer regimiento montado, al regimiento de montaña de Melilla. D. Isidoro Heredia y Tejada, del tercer regimiento montado, al grupo montado de la Comandancia de Melilla.

**DESTINOS EN LA GUARDIA CIVIL**

Capitanes.—D. Adolfo Blanco Horiño, de la segunda compañía de la Comandancia de Burgos, á la cuarta de la de Barcelona. D. José Piñero Ferreras, de la segunda compañía de la Comandancia de Lérida, á la segunda de la de Burgos. Primer teniente.—D. Adolfo Valcárcel Sampil, ingresado del Arma de Infantería, á la Comandancia de Burgos. Primer teniente (E. R.)—D. Paulino Gómez Izquierdo, de la Comandancia de Burgos, á la de Alava.

**RETROS**

Se ha concedido el retiro para Villalmanzo al guardia civil Santiago Tomé Renes.

**SERVICIO DE LA PLAZA PARA EL DÍA 16**

Parada.—Lealtad y San Marcial. Jefe de día.—Sr. Coronel de Lealtad, D. Francisco Vara de Rey. Imaginaria.—Otro del 3.º montado, D. Tadeo Morales. Hospital.—San Marcial, 5.º capitán. Reconocimiento de piensos.—Borbón, 2.º ídem. Pan.—Lealtad, 10.º ídem. Vigilancia.—Un oficial y dos clases de cada cuerno. Extraordinaria.—San Marcial.

**NOTICIAS**

Ha llegado á Burgos nuestro querido amigo y paisano el ilustre pintor don Marcellano Santa María.

Esta tarde, en el rápido, ha marchado á Avila, donde pasará algunos días para trasladarse luego á Guadalajara, nuestro querido amigo D. Julio Martínez Jimeno, recientemente nombrado fiscal de aquella Audiencia. También el sábado salió para sus posesiones de Aragón el Ilmo. Sr. D. Ambrosio Tapia, dignísimo presidente de esta Audiencia territorial, acompañado de su distinguida familia.

Han aprobado los tres ejercicios, con brillantes notas, en las Academias militares de Avila y Toledo, D. Victor Vera y Sancha y D. Gerardo Diez de la Lastra. Tanto á ellos, como á sus distinguidas familias, les damos nuestra más cordial enhorabuena, que hacemos extensiva á sus preparadores el comandante de Infantería D. Manuel Dávila y el capitán de Artillería D. Antonio Dávila, por el brillante éxito obtenido en su primer año de Academia, con los únicos discípulos que han presentado á exámenes.

En virtud de lo dispuesto en la vigente ley de caza, desde 1.º de Agosto próximo queda levantada la veda para la caza de palomas campestres, torcaes, cotorlas y codornices en aquellos predios en que se encuentran segadas ó cortadas las cosechas, aun cuando las gavillas ó haces se hallen en el terreno, á excepción de la caza de aves insectívoras, prohibida en todo tiempo. Se considerará levantada la veda en general desde 1.º de Septiembre próximo.

Ha sido puesto á disposición del juzgado el vecino de Virués Marcelino Cortés López, por haber causado varias lesiones en la mano al de Santotis Bonifacio García Estéfano.

Anteayer fué arrollado por el tren número 31 en las inmediaciones de la estación de Quintanapalla un individuo que no pudo ser identificado, y que se supone sea el herrero de la Compañía del Norte Tomás Fernández, vecino de Burgos. Créese que se trata de un suicidio.

Esta tarde, á las cuatro, se ha dado cristiana sepultura al cadáver de D. Crispulo Diez Castrillejo, que falleció el día de ayer, después de recibir los Santos Sacramentos.

Era padre de nuestro amigo el párroco de Villagutiérrez D. Benito Diez Merino, á quien damos el pésame.

El día 17 se celebrará un funeral por el eterno descanso de su alma, á las nueve de su mañana, en la capilla del Patronato de S. José.

Ayer tarde, en el rápido, regresó á Madrid el marqués de Laurencin.

Se ha suspendido la vigilia extraordinaria de la Adoración Nocturna, con ocasión del Centenario y Fiesta de las Espigas, que se hallaba anunciada para la pasada noche en el Real Monasterio de las Huelgas.

Ayer se celebró en el Ayuntamiento la subasta de la carne de los toros que han de ser lidiados mañana, la cual se adjudicó á D. Narciso Zamora en la cantidad de 2.120 pesetas.

Ayer, en el rápido, llegaron á Burgos las Excmas. Sras. Duquesas de Nobles. Permanecerán aquí unos días, marchando luego á su finca de Torrepedierno.

La Junta directiva de la Confederación de los Gremios del Círculo Católico de Obreros, convoca á las Juntas directivas de los mismos para que se sirvan concurrir el día 16 del corriente y su hora de las nueve de la mañana á los locales del mismo, á fin de asistir con sus estandartes á la procesión cívico-religiosa que saldrá del S. T. M. á las diez y media de la misma.

El presidente, Aurelio Vilumbrales.—El secretario, Simeón Aparicio.

Acaba de salir al público la interesante publicación del joven especialista en enfermedades del estómago, Dr. Sánchez Mosquera, titulada «El concepto moderno de la úlcera del duodeno» primer volumen de la biblioteca de España Médica.

En él entabla una controversia interesantísima sobre este asunto, en la que intervienen con su autorizada opinión reputados maestros como Oloriz, Medinaveita, González del Campo, Yagüe, Goyaveit y Urrutia. El especialista encontrará en él la última palabra sobre tan importante asunto y el médico general una exposición clara y exacta del diagnóstico y tratamiento, problema de alta importancia hoy día, por presentarse esta enfermedad con bastante frecuencia y siendo casi desconocida hasta el presente. Felicitamos al ilustrado autor por esta nueva muestra de su competencia y laboriosidad y á la vez al simpático periódico España Médica, por el acierto en el primer volumen de su biblioteca.

MUNDO GRÁFICO.—El número que esta semana pone á la venta la popularísima revista madrileña, es interesantísimo y un verdadero alarde de estampación y de buen gusto. Publica entre otras informaciones de actualidad: Los sucesos de Portugal.—Interesantes notas gráficas catalanas y valencianas.—Curiosas informaciones de las playas de Gijón y de la montaña de Santander.—La visita de la infanta Isabel á Teruel.—Las fiestas de Pamplona.—Interesantes notas deportivas.—Las fiestas gimnásticas de Praga.—El último retrato de S. M. el Rey y varias más curiosísimas é interesantes. El texto es, como siempre, culto y amenisimo y lo firman los más brillantes escritores contemporáneos.

Guantes y abanicos. Espolón, 42. Aceite fino, tipo «Italiano», de buen gusto, como asimismo de la Sierra de Gata, véndese en el almacén de coloniales de Venancio García, plaza de la Libertad, núm. 3, sucursal, Espolón, 4. Camisas y corbatas. Espolón, 42.

Ver y creer. Esto es lo que se predica y demuestra en el comercio de tejidos «La Gran Ciudad de Londres», calle del Almirante Bonifaz, núm. 11, Burgos.

La primera casa en refrescos de mantecados y horchata de chufas es la de Quesada. Avísese un día antes para los encargos. Paloma, 23.—Horchata, 14.

PARA LAS SEÑORAS Elegante y variado surtido en corsés rectos, última creación, sustituyen con verdaderas ventajas al corsé medida. El «Bon Marché», precio fijo.

Gabinete de la peluquería «El Centro», Plaza Mayor, 4, primera casa en la confección de moños griegos, con peinados de alta novedad.

Hay pelucas, martós, bandós y otros variados adornos para la cabeza en gran surtido de colores y se garantiza el rizado del crepé, que esta casa vende en todos los colores usuales. Todos los encargos se hacen en el día.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (higado). Son insustituibles.

De salchichón de Vich, lomo embuchado, chorizos de la Rioja, de Pamplona, del país y de Salamanca; jamones gallegos y Avilés, todo muy superior, tenemos buen surtido; cocina muy rica, cruda y cocida; conservas de carnes y toda clase de pescados; frutas en almíbar y al natural; pastas variadas; cafés, té, azúcares; cacao, canelas, chocolates hechos á brazo; bacalao; vino de Rioja, Valdepeñas y tierra de Madrid; Jerez, Málaga y moscatel, todo embotellado y por litros; especial para enfermos.

Se garantiza la legitimidad; se sirve á domicilio. 21, Plaza de Prim, 21, «El Buen Gusto» teléfono 105, sucursal: Villalón, 1, teléfono 73, «Punta Brava».

**LA EXTREMEÑA**

Gran salchichería de Manuel Sánchez Buen surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, muy magros; especialidad en lomo embutido, salchichón de Vich, chorizos de lomo (especial para crudo). Superior cocina de vaca, longaniza de lomo, chorizos y morcillas extremeñas. San Lorenzo, 36 y 40.

URBERUAGA de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis.

Se siguen regalando billetes para la rifa del chalet de S. de Orive, comprando 6 pesetas en Licor del Polo y Agua de Colonia. El sorteo 20 de Enero de 1913. Dirigirse á Logroño.

El balneario de VALDELAJEJA se halla abierto, como en años anteriores, bajo la dirección facultativa de D. Mateo Mazón.

Neurastenia y debilidad se curan con el mejor líquido VINO PINEDO NUTRE Y FORTIFICA Deseoñad de las imitaciones.

El papel mata moscas «Tanglefoot» se vende ahora al infimo precio de 15 cts. la doble hoja ó pts. 3.50 la caja de 25 hojas dobles.

De infalibles resultados para combatir los vómitos durante el embarazo es el uso de las aguas de BURLADA. De venta en farmacias y droguerías.

Cuando la anemia y clorosis van acompañadas de dispepsia, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa, siendo además reconstituyente y tónico.

**Balneario de Belascoain (Navarra).**

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas (gots, reumatismo, etcétera.) Evita los cólicos del riñón é higado, expulsando los cálculos y arenillas, arreglo á las modernas exigencias. Temporada oficial, 15 de Junio al 30 de Septiembre.—BALNEARIO montado con arreglo á las modernas exigencias. HOSPEDERÍA á precios módicos para familias de posición modesta. Itinerario. En tren hasta Pamplona, desde donde hay coche de la Empresa hasta el Balneario. Para informes, Sociedad BURLADA y BELASCOAIN, Pamplona.

**Abastio**

En el romaneo verificado esta mañana en el matadero público de esta ciudad, de las reses degolladas ayer, han resultado los pesos siguientes: Carne de reses vacunas y laneros . . . . . 4.945 libras 14.16 de cerda . . . . . 79 Venepijos de ambas especies . . . . . 875 por cuyos conceptos, incluyendo los derechos de matadero, se han recaudado 1.263'49 pesetas. Reses degolladas hoy: bueyes, 7; vacas, 14; carneros, 1; eorderos, 140; caballos, 1.

**Burgos en la mano,**

pues es el libro indispensable al forastero para los festejos del Centenario. Precio: 10 céntimos ejemplar en todas las librerías y puestos de periódicos. Llévase cupones para buenos regalos, entre ellos cinco décimos de lotería para el sorteo de 31 de Julio ó un billete de cinco duros.

**INTERESANTE**

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos febril, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**Ortopédico herniólogo en Burgos**

El auxiliar técnico del reputado Ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en VITORIA, los días 20 y 21 del actual mes de Julio, de once á una y de tres á seis, en el Hotel Pallarés, y en BURGOS los días 22 y 23, en el Hotel Norte y Londres, para los que padezcan de: Hernias (quebraduras), desviaciones del espinazo, cocálgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de los rodillos, corvaduras de la tibia, pies equinos, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean. No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente. En MADRID, en su Gabinete Ortopédico, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, NÚMERO 37, PRAL. (Véase el anuncio en cuarta plana.)

**PRIM ORTOPÉDICO EN BURGOS**

El día 16 de Julio en el Hotel Norte recibirá este afamado ortopédico de la Clínica Prim, de Alesna (Navarra), á cuantas personas deseen consultarle ó adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies. Piernas y brazos artificiales, fajas elásticas, etc., etc.

**HERNIADOS**

Adaptación del conocido Braguero Prim, único desprovisto de correajes de enterpiera y que contiene reducida la hernia más voluminosa. Sus precios desde 35 pesetas para mayores y desde 15 para niños. Recibirá en Valladolid el día 17, en el Hotel Inglaterra.

**Diario de avisos**

**Notas religiosas**

SANTOS DE MAÑANA. Nuestra Señora del Carmen y el Triunfo de la Santa Cruz. Santos Sisenando, Eustaquio y Valentin.

QUINTOS. Carmen.—Día 16, festividad de la Virgen del Carmen. Misas de comunión general á las cinco y siete. Por la tarde, á las siete, rosario, al que seguirá una plática y la bendición papal. Durante el Octavario de la Virgen del Carmen, á las siete y media de la tarde, rosario, ejercicio con cánticos y bendición del Santísimo.

**Boletín Oficial**

El Boletín Oficial de la provincia, correspondiente al día de hoy, contiene lo siguiente: Ministerio de la Gobernación.—Real orden, relativa al nombramiento de facultativos para la dirección de obras ó carreteras provinciales. Gobierno civil.—Circular, dictando reglas examinadas á perseguir el ejercicio ilegal de las profesiones sanitarias. Otra, levantando la veda de la caza desde el primero de Agosto. Junta provincial de Instrucción Pública.—Participando que se han recibido 35 folletos del Escalafón general, fundado, de maestros de las nueve primeras categorías. Delegación de Hacienda.—Concurso público para el arriendo de los consumos en los distritos que se expresan. Acuerdos municipales (Neila). Providencias judiciales y anuncios oficiales.

**Registro civil**

Defunciones.—Nicanora Gracia de la Fuente, de Burgos, 30 meses, Santa Agueda, 36; Crispulo Diez Castrillejo, de Tabanera de Cerrato, 58 años, Saldaña, 9. Nacimientos.—Justo Santa María y Ozabejas, Carmen Rodríguez González, Enrique González Castrillo.

**Casa de Socorro**

Han sido curados: Angeles Martínez, de 2 años, de una distensión ligamentosa del codo izquierdo. Narciso Nogal, de 34, de una herida contusa en el dedo anular izquierdo. Florentina de la Torre, de 3, de una fractura en la tibia derecha, por una caída. Nicolás Juez, de 10, de una herida contusa en la región frontal. Nemesio Rones, de 4, le fué extraído un cuerpo extraño del ojo izquierdo.

**Una catástrofe**

SEVILLA.—Llegó el vapor Caba Roca, remolcado por el de la Junta de obras del puerto, siendo víctima por el juzgado de Marina. A bordo murió otro de los heridos. Se llama el capitán D. Joaquín Ruiz Salas. También resultó herido el cocinero Remigio Garay. Atribúyese el accidente á falta de agua en la caldera. SEVILLA.—Se conocen detalles de la explosión ocurrida en el Caba Roca. Esta se produjo el pasar el buque frente á Punta Verde, por haberse roto dos tubos de la caldera. Humeantes chorros de agua hirviendo barrían la cubierta violentamente. La confusión era horrible. Los pasajeros y tripulantes, víctimas del siniestro, se revolcaban gritando socorro.

**De Melilla**

MELILLA.—El caserío de Huelmo próximo á Buyadar, fué asaltado por un grupo de banditos. Sus moradores se defendieron tablandose un vivo tiroteo. Los bandoleros lanzaron cartuchos de dinamita resultando herido el efecto de la explosión, el aditio Amar Nisun. Las fracciones de Beni Enza ni Zuria tuvieron un choque sangriento, resultando varios muertos y heridos. Para calmar los ánimos marchó á dicho punto el hijo de Mulla Mizzian con varios notables moros. Se reciben noticias del suceso de Buherna de que espantando los notables que espantando la jefatura de la harka. Esta se reduce á 400 bandoleros, están repartidos en la desierta guara del Kert, cobrando contribuciones á los caminantes del interior. Esto enfurece á los kabilanos. Un batallón de línea francés se halla acampado á la derecha de la luya, á 13 kilómetros de la plaza de Zaio. Un oficial del destacamento gena le envió un afectuoso saludo.

**Extracto del número correspondiente al día de hoy:**

Real orden de Guerra, invitando á todas las congregaciones religiosas que se consideren incluidas en el párrafo segundo del artículo 2.º de la vigente ley de recitamientos para que manifiesten al ministerio por oficio su derecho á ser incluidas en el citado artículo. Anunciando vacante el título de marqués del Nervión, con grande de España.

**Real orden de Guerra, invitando á todas las congregaciones religiosas que se consideren incluidas en el párrafo segundo del artículo 2.º de la vigente ley de recitamientos para que manifiesten al ministerio por oficio su derecho á ser incluidas en el citado artículo.**

Anunciando vacante el título de marqués del Nervión, con grande de España.

**Una catástrofe**

SEVILLA.—Llegó el vapor Caba Roca, remolcado por el de la Junta de obras del puerto, siendo víctima por el juzgado de Marina. A bordo murió otro de los heridos. Se llama el capitán D. Joaquín Ruiz Salas. También resultó herido el cocinero Remigio Garay. Atribúyese el accidente á falta de agua en la caldera. SEVILLA.—Se conocen detalles de la explosión ocurrida en el Caba Roca. Esta se produjo el pasar el buque frente á Punta Verde, por haberse roto dos tubos de la caldera. Humeantes chorros de agua hirviendo barrían la cubierta violentamente. La confusión era horrible. Los pasajeros y tripulantes, víctimas del siniestro, se revolcaban gritando socorro.

**De Melilla**

MELILLA.—El caserío de Huelmo próximo á Buyadar, fué asaltado por un grupo de banditos. Sus moradores se defendieron tablandose un vivo tiroteo. Los bandoleros lanzaron cartuchos de dinamita resultando herido el efecto de la explosión, el aditio Amar Nisun. Las fracciones de Beni Enza ni Zuria tuvieron un choque sangriento, resultando varios muertos y heridos. Para calmar los ánimos marchó á dicho punto el hijo de Mulla Mizzian con varios notables moros. Se reciben noticias del suceso de Buherna de que espantando los notables que espantando la jefatura de la harka. Esta se reduce á



